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alla legge n. 392 del 1978, votiamo un de~
creta che magari non sarà la- perfezione
ma che non contiene in sè nè i vincoli, nè
i lacci; nè i lacciuoli del vecchio equo ca~
none in materia di immobili abitativi e
non abitativi. Siamo di fronte ad uno stru~
mento che ha anche sgombrato il campo
da una vecchia cultura politico~ammini~
strativa ~ alludo agli anni che vanno dal
1976 al 1979 ~ i cui danni non sono stati
tutti evidenziati ancora bene.

Siamo convinti che con l'approvazione di
questo decreto~legge da parte del Senato si
offra ai nostri operatori economici la possi~
bilità di disporre di una regolamentazione
all'interno della quale si possa agire in
modo corretto e si possa lavorare al meglio
sia nel settore commerciale che in quello
artigianale. Queste, dunque, le considera~
zioni che stanno alla base del voto favore~
vole del Gruppo socialista. (Applausi dalla
sinistra, dal. centro~sinistra e dal centro.
Congratulazioni).

RUFFINO. Domando di parlare per di~
chiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltà.

RUFFINO. Una breve e telegrafica di~
chiarazione di voto, signor Presidente, a
nome del Gruppo della Democrazia cristia~
na, motivata soprattutto dalle considerazio~
ni conclusive del senatore Maurizio Lotti,
che apprezzo per i suoi interventi in Com~
missione ed in Aula sempre molto equili~
brati, ma che nel dichiarare il proprio
voto mi sembra abbia introdotto nella di~
scussione alcuni argomenti in parte ultro~
nei.

Dirò subito che il Governo ha tentato di
dare una risposta alle censure che la Corte
costituzionale ha mosso alla legge dell' apri~
le del 1985, censure particolarmente gravi
sia perché motivate dalle lesioni del con~ .

cetto di proprietà, poichè si parla di un
mercato che ~ dopo la legge sull' equo ca~
none ~ ha dato risposte puntuali alla vita
delle aziende sia commerciali che artigiane
e soprattutto perchè si parla di un condut~
tore che si trova in una posizione più forte

rispetto a tanti locatori che vengono a tro~
varsi, invece, in una posizione più debole.
Si tratta di motivazioni note a tutti i colle~
ghi che hanno preso parte ai lavori e che
non è quindi il caso di ripetere. Di fronte
a queste censure il Governo si è mosso, da
un lato, per dare una risposta di giustizia
ad una situazione che si era determinata
anche per effetto dell'intervento del legisla~
tore ~ mi riferisco alla legge n. 118 del
1985 ~ e per prorogare l'esecuzione dei
provvedimenti di rilascio per nové e per
dodici mesi; dall' altro, negli articoli 1 e se~
guenti ha tentato di dare una maggiore au~
tonomia alla volontà contrattuale delle par~
ti e di arrivare ad una maggiore liberaliz~
zazione del mercato, poichè si ritiene che
le regole del mercato siano regole fonda~
mentali, discostandosi dalle quali si finisce,
in definitiva, per legiferare male e per non
rispondere alle effettive esigenze del paese.
È' il legislatore, con i suoi ritardi, che con~
corre a creare il mercato nero delle loca~
zioni abitative perchè questa è la realtà del
nostro paese: centinaia di migliaia di con~
tratti si rinnovano non già in base alla leg~
ge sull' equo canone, bensì frodando quella
stessa legge. Invitiamo così i cittadini a
comportarsi in modo negativo, a violare la
legge e a violare soprattutto le disposizioni
fiscali. (Commenti del senatore Maurizio
Lotti).

È questa, senatore Lotti, la realtà ed io
ne parlo soprattutto perchè lei stesso ha
accennato al problema degli usi abitativi,
che è importante e che deve essere affron~
tatoo Noi della Democrazia cristiana, pero,
siamo accusati da un lato di favorire 'la
proprietà e i proprietari e, dall'altro, di fa~
vorire il conduttore.

LOTTI MAURIZIO. Non è così.

RUFFINO. Ci vengono rivolte queste cri~
tiche sia da destra che da sinistra, senatore
Lotti. Perchè? Perchè ancora una volta, in
una questione così delicat~, cerchiamo di
assumere una posizione di equilibrio, una
posizione di responsabilità che tenga conto
di interessi opposti, di interessi non con~
vergenti. Questa è la nostra posizione.
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Per quanto riguarda le critiche che lei ha
mosso alla mancata modifica della legge
sull'equo canone, il disegno di legge n. 479,
devo dire che è vero che vi sono stati dei
ritardi; ma io chiedo a lei, alla sua respon~
sabilità, se non sia vero che una delle pri~
me preoccupazioni del Governo è stata
quella di presentare il disegno di legge di
riforma dell' equo canone. È stato uno dei
primi provvedimenti che il Governo ha sot~
toposto all'attenzione del Parlamento; vi
sono state molte sedute delle Commissioni
riunite giustizia e lavori pubblici. Ebbene,
senatore Lotti, quante volte il Gruppo co~
munista, attraverso eccezioni di carattere
procedurale, attraverso pregiudiziali...

LOTTI MAURIZIO. Questa è una provo~
cazione.

RUFFINO. Non è vero che è una provo~
cazione; tutto questo è agli atti del Senato.
Gli atti del Senato riferiscono fatti che
hanno certamente comportato dei ritardi,
senatore Lotti, e non dovuti alla maggio~
ranza.

LOTTI MAURIZIO. Siete voi che non riu~
scite a trovare un'intesa. È una vergogna.

RUFFINO. Senatore Lotti, credo che gli
atti del Senato possano dimostrare quanto
dico.

LOTTI MAURIZIO. È una provocazione!
Chieda al senatore Pagani. Di chi è la re~
sponsabilità se non siete riusciti a trovare
un accordo?

PRESIDENTE. Senatore Lotti, la prego,
lasci continuare il senatore Ruffino. Lei, se~
natore Ruffino, si rivolga alla Presidenza.

RUFFINO. Signor Presidente, non voglio
evidentemente sollevare polemiche, ma
dico che quando si è discusso il problema
della riforma dell'equo canone, il provvedi~
mento di iniziativa governativa, ci siamo
trovati sovente di fronte ad eccezioni di ca~
rattere pregiudizi aie e procedurale portate

avaIiti con argomentazioni come sempre
molto...

LOTTI MAURIZIO. Senatore Ruffino, con
molta ca!ma le voglio dire che è dall' otto~
bre del 1985 che il Partito comunista non
può più dire niente sull' equo canone.

PRESIDENTE. Senatore Lotti, la prego
di non interrompere.

RUFFINO. È vero che dall'ottobre del
1985 il Partito comunista non può più dire
niente...

PRESIDENTE. Senatore Ruffino, la invi~
to a non proseguire 'nella polemica e a non
raccogliere provocazioni.

.

RUFFINO. Concludo subito, signor Presi~
dente, per dire che, se l'atteggiamento di
tutti i Gruppi su questo problema certa~
mente delicato e travagliato fosse stato
portato con senso di responsabilità ad af~
frontare in radice il problema, non sarebbe
stato necessario arrivare all'ottobre del
1985 per varare il disegno di legge di ini~
ziativa del Governo di riforma dell' equo
canone: questa è l'osservazione che mi per~
metto di fare di' fronte alle critiche ed alle
espressioni che poco fa il senatore Lotti ha
formulato in ordine ad un problema che
non riguarda questo. disegno di legge, ma
che riguarda invece il problema delle loca~
zioni abitative.

Ho già esposto i motivi che inducono il
Gruppo della Democrazia cristiana a rite~
nere questo decreto~legge certamente non
perfetto, perchè, seppur devo ringraziare i
relatori, il senatore Lipari ed il senatore
Spano, per la loro relazioni e per il modo

,

in cui hanno affrontato anche nei dettagli
questo diseg;no di legge, certamente esso
contiene aspetti che ancora potrebbero dar
luogo ad eccezioni di incostituzionalità; noi
riteniamo comunquè che, nonostante queste
lacune ed imperfezioni, il decreto~legge nel
suo complesso tenga conto di una posizio~
ne di equilibrio e di responsabilità che il
Governo ha portato avanti e che la Demo~
crazia cristiana, con il voto di questa sera,
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si appresta ad approvare. (Applausi dal cen~
tra, dal centro~sinistra e dalla sinistra).

PAGANI MAURIZIO. Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltà.

* PAGANI MAURIZIO. Signor Presidente,
intervengo, chiamato in causa, ma non cer~
to per entrare nella disputa fra i colleghi,
quanto per dichiarare che il Gruppo social~
democratico voterà favorevolmente su que~
sto disegno di legge, ma lo farà senza en~
tusiasmi e senza trionfalismi. Ricordo che
si tratta di un decreto~legge che il Governo
ha dovuto emanare pèr rimediare ad un
guaio che, coscientemente e consapevol~
mente, il Parlamento aveva prodotto lo
scorso anno quando introdusse nella legge
n. 118 i famosi articoli 8, 9 e 9~bis. Sapeva
allora di commettere un' azione che sarebbe
ricaduta poi sui commercianti, creando
delle illegittime attese che oggi devono
scontare in termini di danno subìto anche
se il decreto allora rispondeva a esigenze
particolari. Il Governo ha dovuto quindi ri~
mediare, e 10 ha fatto ~ a nostro avviso ~

nel migliore dei modi possibile, rispettando
quelli che sono stati gli ammonimenti, anzi
i dettami, della Corte costituzionale conte-
nuti nella sentenza n.108. Ha cercato di
tutelare, nel rispetto della Costituzione, il
settore commerciale che, indubbiamente, a
seguito della sentenza, era venuto a trovar~
si in una situazione di «sfratto selvaggio»;
di evitare gravi ripercussioni proprio sul~
l'assetto del settore difendendo quindi l' oc~
cupazione che sarebbe stata intaccata da
un grave sommovimento del settore com-
merciale, e frenando l'inflazione in quanto
evidentemènte un aumento selvaggio degli
affitti avrebbe avuto ripercussioni in un
aumento dei prezzi e, quindi, dell'infla~
zione.

Ricordo ancora che il provvedimento non
è generalizzato, ma sana un settore, quello
degli affitti precedenti al 1978, che può
corrispondere grosso modo al 25~30 per
cento al massimo delle loèazioni non resi-
denziali in Italia. È quindi un provvedi~

mento che noi riteniamo debba essere cir~
coscritto in questi limiti. Nello stesso tem~
po, va nel senso di una maggiore liberaliz~
zazione del settore, che è quanto tutti qui
abbiamo auspicato.

Nel momento in cui riconfermo questo
auspicio, non posso però non ricordare con
amarezza due' innovazioni che sono state
oggi introdotte in questa Aula e che, ad av-
viso del Gruppo socialdemocratico, costitui~
scono due ingiustizie, che vanno proprio
nel senso opposto alle dichiarazioni che
tut"..i facciamo. La prima di esse riguarda
l'introduzione dell'indennità ~ che oggi
abbiamo votato' ~ a favore di studi profes~
sionali, laboratori artigiani non a contatto
con il pubblico, eccetera, cioè di quelle lo~
cazioni' che prima ne erano escluse. Ebbe~
ne, questa costituisce una nuova bardatura
vincolistica, che oggi siamo andati ad in~
tradurre, mentre poi nelle dichiarazioni di
voto diciamo tutti che vogliamo la libera~
lizzazione. Ed allora io mi chiedo: chi an~
'drà ancora ~ quando continuiamo ad insi~
stere con certe norme ~ ad investire nel
settore immobiliare? Nessuno, perchè tutti
preferiranno altre forme di investimento;
se continuiamo ad insistere pervicacemente
su certe linee, poi ne avremo i frutti.

La seconda ingiustizia è quella della
doppia tassazione. Nessuno mi convincerà
mai del contrario: noi oggi abbiamo intro~
dotto una norma che non è costituzionale
perchè siamo andati verso la doppia tassa~
zione dello' stesso cespite.

In conclusione, ricordo con amarezza
queste due' responsabilità che l'Aula si è
assunta, così come devo dire con altrettan-
ta chiarezza che questi argomenti noi for~
se non li avremmo trattati se avessimo
per tempo discusso la riforma dell' equo
canone, cioè la riforma della legge' n. 392,
in cui questo settore avrebbe dovuto esse-
re organicamente inserito. Quindi, senza
entrare nel merito delle discussioni, debbo
ricordare che da tre anni questa riforma
è in Parlamento, che da un anno si aspet~
ta di tornare in Aula, .che ci stiamo ca-
ricando di responsabilità e bisogna dire
che tali responsabilità sono indubbiamente
a carico della maggioranza perchè è la


